

Unas jornadas destacarán el papel de la mujer vasca en el exilio

Serán la próxima semana, de lunes a miércoles, en la Biblioteca Central La asociación Hamaika Bide organiza los actos, con colaboración institucional

JAVIER MEAURIO/SAN SEBASTIÁN. DV. Unas jornadas sobre la importancia del papel jugado por la mujer vasca en el exilio durante la guerra civil y la postguerra serán objeto de estudio en unas jornadas que se desarrollarán en la Biblioteca Central de Donostia -con entrada por la calle San Jerónimo- los próximos 12, 13 y 14 de diciembre.

Las jornadas se engloban bajo el título '¿Dónde estaban las mujeres? La mujer en el exilio vasco de 1936', y están organizadas por la asociación Hamaika Bide, con la colaboración del Ayuntamiento de Donostia y la Diputación de Gipuzkoa.

Según informó la delegada de Igualdad, Participación Ciudadana y Barrios, Duñike Agirrezabalaga, de Ezker Batua-Berdeak, se pretende paliar la idea de que las mujeres vascas no formaron parte activa del exilio o de que no se implicaron en ninguna actividad fuera del ámbito doméstico, «idea que es posible extraer a la vista de la escasa atención a la mujer en la mayor parte de los estudios realizados sobre ese momento histórico, con algunas excepciones como María de Maeztu o Dolores Ibárruri, 'Pasionaria'».

Así, destacó que miles de vascas no solo se exiliaron, sino que continuaron luchando contra la dictadura y contra el nazismo, «trabajando codo a codo con sus compañeros, esposos e hijos».

La edil de EB llamó la atención sobre el hecho de que en las jornadas se hablará de «mujeres que en una época histórica en la que la misma idea de igualdad era todavía cuestionada, se lanzaron a la lucha política, al trabajo cultural y social. Olvidarlas es mucho más que una injusticia histórica. Equivale a privarnos de unos modelos de comportamiento personal y ético que tanto nos pueden enseñar en nuestro actual momento histórico».

PROGRAMA

PROGRAMA

Lunes 12: 'La cultura del exilio; ¿dónde estaban las mujeres'. Ponentes: Elixabete Garmendia, Nerea Azurmendi y Amaia Álvarez.

Martes 13: 'La mujer en el mundo cultural del exilio. Testimonios'. Ponentes: Begoña Eguiluz, María Esther Etxebarrieta y Arantza Amezaga.

Miércoles 14: 'Homenaje a Aurora Arnáiz'. Ponentes María Pilar Zabala y María Bueno.

Horario: Todas las jornadas comienzan a las 19,30 en la Biblioteca Central -entrada por San Jerónimo-. La entrada es gratuita.

Las conferencias

Las periodistas Elixabete Garmendia y Nerea Azurmendi y la profesora Amaia Álvarez Uría disertarán el lunes sobre el tema 'La cultura del exilio: ¿dónde estaban las mujeres'.

Ya el martes, las profesoras Begoña Eguiluz, Arantza Amezaga y María Esther Etxebarrieta hablarán de 'La mujer en el mundo cultural del exilio. Testimonios'.

Finalmente el miércoles, las jornadas homenajearán a la profesora y escritora socialista Aurora Arnáiz, nacida en Sestao hace 92 años, y que vive en México.

Se proyectará un vídeo sobre su vida y luego María Pilar Zabala, de la Universidad Autónoma de Yucatán, y María Bueno, de la revista 'Ficciones de Granada', hablarán sobre ella.

José Angel Ascunce, catedrático de Deusto y presidente de Hamaika Bide, no descartó que el próximo año Aurora Arnáiz pudiera venir a visitar el País Vasco, «una de sus grandes ilusiones, ya que a pesar de su edad y de ciertos problemas físicos está muy lúcida». Recordó que su asociación se dedica desde el 2000 a recuperar la memoria de la cultura de los distintos exilios.